

La vulnerabilidad alimentaria aún es alta

La mayor parte de las comunas tiene dificultades para acceder al agua y se concentra en ellas la población en extrema pobreza y bajo índice de desarrollo humano.

Un tercio de la población boliviana, 3,5 millones, vive en municipios que tienen un elevado déficit en la provisión de alimentos. Se trata de 184 alcaldías, que representa el 54,3% de los 339 del país, que tienen un alto grado de vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria.

Esta es una de las conclusiones del estudio denominado Mapa de Vulnerabilidad a la Inseguridad Alimentaria, que fue elaborado por el Viceministerio de Desarrollo Agropecuario, con apoyo de la Unión Europea y el Programa Mundial de Alimentos.

Los más vulnerables.

En base en este informe, la Fundación Tierra señala que los indicadores de riesgo del estudio muestran que la mayoría de los municipios tiene bajos niveles de balance hídrico, es decir, el acceso al agua es limitado y, aunque pueda parecer una contradicción, también se detectó un riesgo de inundaciones en la superficie agrícola en algunos de estos municipios. Otra de las características es que sus suelos son una limitante, debido a que en la mayoría de los se trata de áreas calificadas como subhúmedas.

Los indicadores de capacidad de respuesta son bajos en esas circunscripciones territoriales. Por ejemplo, se produce un promedio de 1.622 kilocalorías por persona al día, volumen que está por debajo de las 2.100 que recomienda la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

La mayoría de los municipios de Oruro, Potosí, Chuquisaca y Tarija, además de los del altiplano sur de La Paz, como el sur de Cochabamba y algunos de Santa Cruz, tienen un alto grado de vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria, según la variable de disponibilidad.

El análisis de la Fundación Tierra, respecto al acceso a los alimentos, señala que 154 municipios son considerados como altamente vulnerables y son regiones en las que se concentra alrededor de 1,8 millones de bolivianos. Se toma en cuenta el porcentaje de población en extrema pobreza y el índice de desarrollo humano. En función de esos parámetros, la investigación señala que el 70% de los pobladores de los municipios altamente vulnerables a la inseguridad alimentaria vive en extrema pobreza. "Esto condice con la explicación general de que las familias que están por debajo de la línea de extrema pobreza tienen una mayor probabilidad de tener una alimentación insuficiente e inadecuada desde la perspectiva nutricional". La construcción de vías camineras también influye en el acceso a la alimentación, pues los municipios que son altamente vulnerables tienen baja accesibilidad vial. Finalmente, el estudio señala que en 95 municipios, alrededor del 33,64% de niños menores de cinco años sufre de desnutrición crónica.

El estudio, que presentó el ministerio de desarrollo rural, señala que el análisis del componente de disponibilidad tomó como eje, la capacidad de producir alimentos, tanto de origen agrícola como pecuario, y los indicadores de riesgo consideran características que condicionan o limitan la capacidad de producir. En tanto, la capacidad de respuesta asume el potencial para la producción agropecuaria en el municipio.

Municipios. El estudio no toma en cuenta los últimos datos del Censo de Población y Vivienda 2012, pero las autoridades del Gobierno señalan que se podrá actualizar en tiempos relativamente cortos. Finalmente, los municipios que son más vulnerables a la inseguridad alimentaria, poseen menos del 20% de la superficie con uso para la producción de alimentos, mientras los que tienen vulnerabilidad media tienen un promedio de 49,6% y los menos vulnerables ocupan 57,3% de la superficie.

Apuntan a especulación e inflación importada

La causa para que Tarija haya sido el departamento más inflacionario en septiembre se debió a la inflación importada de Argentina y la especulación en los precios de los productos de la canasta familiar, apuntó ayer el Gobierno.

"Qué está pasando con Tarija, aquí se están dando dos fenómenos, uno tiene que ver con la inflación importada y el otro tiene que ver con los precios de los productos bolivianos, hay una especulación", afirmó ayer el ministro de Economía, Luis Arce, en declaraciones a la red ATB.

Según los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), Tarija fue la capital más inflacionaria en septiembre, debido a que alcanzó una tasa del Índice del Precio al Consumidor (IPC) de 3,84%. A la región le sigue Sucre (2,5%), Oruro (1,97%), Cochabamba (1,82%), Potosí (1,68%) y Santa Cruz (1,15%).

El reporte del INE señala que al noveno mes de este año, la inflación acumulada de los precios llegó a 5,65%, y a sólo tres meses de finalizar la gestión supera la meta de 4,8% que había previsto el Gobierno para este año.

En la región tarijeña, un dirigente de la Federación de Juntas Vecinales (Fejuve) aseguró que el incremento en los precios de la canasta familiar tiene que ver con la falta de control en los diferentes mercados. "Tarija no es una isla, aquí falta el control de las autoridades, eso está generando la especulación", reportó ATB.

La Paz es la que consume más pollo en el país y Sudamérica

Los habitantes de La Paz consumen 58,88 kilos de pollo por persona al año y superan la media nacional de 31,62 kilos, según el boletín estadístico de la Asociación de Avicultores de Cochabamba con datos a 2012.

El año pasado, en Bolivia la ingesta de esta carne llegó a 328 mil toneladas, de esa cantidad el 49,12% (161 mil toneladas) fueron al departamento de La Paz.

El segundo lugar en el consumo nacional lo tiene Cochabamba con 30,33 kilos por persona; le sigue Santa Cruz con 29,85 kilos. Esta región es la principal en producción de este alimento en el país.

Según el Instituto Cruceño de Estadística (ICE), entre el 2005 y el 2012, Santa Cruz fue el principal proveedor de carne de pollo con un promedio de 54% del total de la producción nacional. Si bien tuvo una disminución leve en 2011 -cuando llegó a 49,39%- en el siguiente año recuperó su nivel de producción.

Los departamentos que menos se alimentan de este tipo de carne son Beni y Pando con 5,07 kilos por persona al año, en ambos casos. Según el informe, en estos departamentos predomina la ganadería y por eso se presume que sus habitantes optan por la carne vacuna.

De acuerdo al ICE, el consumo per cápita de pollo a nivel nacional se incrementó en un 250% en las últimas dos décadas. En 1993 este índice llegaba a 10 kilogramos por persona, comparados con los más de 30 kilos de hoy en día.

Precios

Los precios al consumidor variaron de 7,41 bolivianos a 11,89 bolivianos por kilo entre 2003 y 2012; esto representa un incremento aproximado del 60% en su precio.

Los valores al productor registraron un incremento de 5,37 bolivianos por kilo en 2003, pasando a 8,57 bolivianos en 2012. El incremento a favor de los avícolas en ese periodo fue del 59%.

Sin embargo, hasta hace un par de semanas ante la escasez del producto, el costo al consumidor ascendió hasta 18 bolivianos en los mercados paceños y aún más en otros departamentos, como Chuquisaca, donde alcanzó a 22 bolivianos.

Para evitar que continúe el alza el Gobierno fijó como límite de venta 15 bolivianos y amenazó con juicios a quienes especulen.

Datos a nivel regional

No sólo La Paz tiene un elevado consumo de pollo, Bolivia se sitúa en los primeros lugares de la región.

Las estadísticas recogidas por la Asociación de Avicultores de Cochabamba dan cuenta que Brasil tiene una ingesta por persona de 47 kilos al año; le sigue Argentina con 38 kilos; Perú que alcanzó los 37 kilos, y Chile con 34,4 kilos.

Hubo excedentes de producción

El 2012 hubo un excedente de producción de 2,6 millones de pollos que podrían ser exportados.

Según los datos de los avicultores, el 2012 se produjeron 169,37 millones de pollos en el país y el consumo nacional fue de 166,77 millones de estas aves.

El crecimiento nacional fue sostenido desde el 2007, cuando se producían 118,04 millones de pollos y subió en 2008 a 133,4 millones; en 2009 llegó a 146,56 millones de pollos, el 2010 fue de 163,67 millones; y el 2011 alcanzó los 165,52 millones.

El departamento de La Paz solamente produce el 1,32% de la producción nacional registrada el año pasado y es el que más consume este tipo de alimento en todo el país.



Teléfono (5912) 2799673

Fax: (5912) 211 7326

Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia

Página web: www.institutoprisma.org

Edición a cargo de Eduardo Grebe